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最是一年春好处。连日来，全
国各地上演数十场马拉松及多项国
际体育赛事。当跑者欢快地奔跑在
樱花赛道，当赛车的轰鸣回响在黄
浦江畔，勃发的体育赛事不仅掀起
全民健身浪潮，也叩响了赛事经济
的“春之声”。

武汉、无锡、重庆、珠海……上
个周日，随着天气回暖，18场马拉松
在全国多座城市起跑。尽管赛事众
多，但在路跑热日益红火的当下，仍
有不少跑者遗憾“一签难求”。

在长江中游，蒙蒙细雨中，发令
枪响，4万人穿过空中纷扬的樱花花
瓣，以脚步丈量满城春花的江城武
汉。报名五届、首次中签武汉马拉
松的北京跑者杨军说：“45万多人报
名，很幸运补录时中签。我的参赛
目标是享受武汉的春天，完赛就
好。”

同一天，在黄浦江畔，迈凯轮车
手皮亚斯特里在 2025 世界一级方
程式赛车锦标赛（F1）中国大奖赛中
夺得桂冠。3天时间超过22万人次

涌入上海国际赛车场，到现场感受
速度与激情。

蓬勃的体育赛事不止点燃了周
末激情。25 日晚，中国男足将在
2026年美加墨世界杯亚洲区预选赛
18强赛C组第八轮中迎战澳大利亚
队。届时，杭州奥体中心体育场或
将迎来近 7万名球迷，国内足球赛
事上座人数纪录也有望被打破。

这个春天，如繁花盛放的体育
赛事，正成为驱动“春日经济”的新
引擎。

携程平台数据显示，F1中国大
奖赛期间，上海国际赛车场周边 3
公里酒店预订单量同比去年增长
213%，比赛事前一周末增长168%。

恰逢樱花季，武汉全城约50万
株樱花怒放街头巷尾。许多前来参
赛的选手，都是与家人同行。“一般
马拉松赛事都会为选手提供住宿、
旅游等方面的优惠，所以我想借着
跑马拉松的机会，带家人一起旅游，
一次的花费就有四五千元。”山东跑
者陈为芬说。

“一日办赛、多日停留，一人参
赛、多人消费”，各地政府越来越注
重结合体育赛事拉动消费。在 F1
中国大奖赛期间，上海的汽车文化
节、桃花节、樱花节、梅花节等竞相
举办。为了增加马拉松的消费拉动
效果，无锡办起了马拉松博览会，武
汉则推出樱花文旅大礼包，覆盖21
个 A级景区、23 个优质文旅产品，
提供选手专属优惠福利。

据第三方评估机构评估，截至
23日，有7.1万人次游客因武汉马拉
松到访江城，外地跑者（非武汉市）
因参赛产生的直接消费总额1.17亿
元，同比增长40.6%，外地跑者对赛
事的拉动总效应为 2.98 亿元，同比
增长40.2%。

而“赛时经济”仅仅是赛事经济
的冰山一角，水面之下则是持续的
消费需求。广西北海的罗富元跟记
者算了一笔他的“马拉松账”。“参加
这次汉马，我买了299元的运动服、
399 元的运动裤、600 元的耳机、
1000 元左右的鞋子。今天刷新了

PB（个人最好成绩），要大吃一顿庆
祝。”罗富元说。

中国田径协会发布的《2023中国
路跑赛事蓝皮书》显示，90%以上的跑
者会在运动防护用品方面消费，总支
出 超 2000 元 的 跑 者 达 30.21% ；
59.34%的跑者在可穿戴运动设备方面
的花费超过 1000 元，花费 5000 元以
上的跑者占比也超过10%。

如今，走过九个年头的武汉马拉
松已成为武汉最有影响力的城市IP之
一，对于城市形象、经济发展、全民健
身均起到带动作用。“未来，我们将深
耕‘樱花马拉松’品牌，围绕赛事做细
文章，搭建复合型消费场景，创新消费
业态，实现从赛事引流到文旅消费的
高效转化。”武汉汉马体育管理有限公
司负责人说。

从大赛回归日常，刚刚在武汉
首次成功挑战半程马拉松的跑者韩
冰越发坚定了坚持长跑的决心。“长
跑是一种生活态度，值得终身投资。”
他说。

（新华社武汉3月25日电）

从马拉松到F1

赛事经济奏响“春之声”
新华社记者 乐文婉

2025年全国春季游泳锦标赛期间，一位戴着眼镜
的外国教练在场馆内四处走动，赛前训练时，他和助
理教练总是站在泳池边认真观察运动员们，没有太多
交流。

他是来自澳大利亚的金牌教练迈克尔·波尔，男子
仰泳明星拉尔金，女子仰泳天才西博姆，女子仰泳多
项世界纪录保持者、奥运冠军凯莉·麦基翁，东京奥运
会4金3铜得主埃玛·麦基恩等人都是他的门下弟子，
他还曾短期执教过濑户大也、朴泰桓、池江璃花子等
亚洲知名选手。

2024年，执教生涯已达 37年的他表示在巴黎奥
运会后就退休，没想到他还是选择来到中国续写人生
新篇章——“如果不享受当教练，我早就不做了。”

目前，已经在中国工作了近10周的波尔逐渐适应
了环境、气候、文化差异和语言障碍，同时在逐步了解
他的13名中国新弟子，包括覃海洋、孙佳俊、王浩宇、
彭旭玮等4位巴黎奥运选手和9位年轻选手。

在接受新华社记者专访时，波尔这样解读自己的
执教哲学：“我就像是在解谜，每个运动员都是不同的
拼图，我想让我的每一名运动员都取得进步。”

执教，是艺术与科学的结合

波尔认为，执教是艺术与科学的结合。
“艺术”在于沟通。教练要能够让运动员持续去

做他们有时不愿做的事。波尔指出，教练员并不是在
和博士生沟通，要用平实的语言精确表达，让运动员
理解教练的意图。“每位运动员都像是一把锁，我要做
的事情就是拿着一串钥匙找到解锁的办法。”

他还比喻说，执教的过程就像是解谜拼图，有些
选手是简单的4块拼图，有些则是24块。“我在试图找
到正确的方法去沟通和激励他们，让他们发挥出最好
的水平。”

“科学”在于对运动科学的理解。波尔认为，当今运动科学在竞技体育中
的重要性越来越显著，教练员不仅自己要具备一定的知识储备，懂得利用专家
资源，还要帮助运动员们解读生理生化、训练方法、技术手段等方面的最前沿
信息，帮助他们全面提高。

波尔指出，中国拥有庞大的人口基数，青少年群众基础好，游泳项目的发
展潜力巨大。“近些年来，潘展乐等中国选手的表现必将吸引和激励更多新人
涌现。据我了解，中国的教练团队非常善于学习，体育科研设备基本齐全，但
是还需要加强理论学术与游泳实践的精细化科研，读懂用好各种数据，帮助中
国游泳更加强大。”

冠军选手的共同点：自驱力与坚韧

作为执教过诸多奥运冠军和世界冠军的世界顶级教练，波尔注重因材施
教，也意识到了优秀选手的共同点——极强的自驱力与坚韧的意志力。

“当我要求他们达到某个水平时，他们做的远不止于此，他们拥有突破的
欲望，这是世界级冠军选手们的一个共同点。此外，他们会在日常基础上持续
不断地去做，而不仅仅是一周一次或一个月一次。你每天都能看到他们在努
力拼搏。这就是我眼中的冠军特质。”

“如果你想成为一名顶尖高手，就必须坚持不懈，必须始终如一做你该做
的事情，有些事情不能打折扣……我欣赏刻苦训练的选手，持续进步才能赢得
信任。”

“在我看来，中国运动员和我以前见过的许多优秀运动员一样，善于倾听，
努力执行我的所有要求，我们的合作非常愉快，正在建立信任的过程中。这次
比赛我组里有很多运动员创造了PB（个人最好成绩），我很满意但是并不满
足，也有个别选手没能发挥出来，我需要找到原因和解决办法。”波尔说。

低谷与年龄不是问题，重要的是信念

在新的奥运周期里，2025年全国春季游泳锦标赛吸引了创历史新高的参
赛人数，老将、中生代与新人相映生辉，小将们冲劲十足，年龄已超过25岁的
覃海洋、张雨霏、柳雅欣等选手面临“高龄考验”。

对此，波尔表示：“年龄只是数字，一切皆有可能。”
波尔指出，美国名将菲尔普斯和瑞典名将舍斯特伦在30多岁时还能夺得

奥运金牌。“年龄不是问题。只要心态坚定，脚踏实地，专注当下，保持一定的
比赛频率和节奏，一切皆有可能。”波尔说。

覃海洋在青岛参加100米蝶泳副项收获个人最佳成绩，100米和200米蛙
泳成绩较去年有大幅回升。覃海洋说：“波尔教练很懂运动员在想什么，他有
独特的方式让你放松和专注。他对我说得最多的话就是‘保持简单’。这正是
我现在最需要的——专注于过程，而不是被结果或压力束缚。”

波尔透露自己的目标并不高远，而是“一年一个台阶”。“我不想预测未来，
只希望运动员每一年都稳步提高，今年有新加坡世锦赛和全运会，明年有亚运
会，后年有世锦赛，然后才是洛杉矶奥运会，希望到了那个时候我们能够大获
全胜。” （新华社北京3月25日电）
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新华社悉尼 3月 25日电（记者
梁有昶、齐紫剑）澳大利亚昆士兰州
政府25日公布 2032年布里斯班奥
运会和残奥会的基础设施建设计
划，其中包括新建一座可容纳6.3万
人的全新主体育场。

昆士兰州州长戴维·克里萨富
利表示，澳大利亚许多奥运会和残
奥会项目的总部将永久搬到布里斯
班，这是真正的世界级遗产，将在未
来几十年为这些运动项目服务。

根据公布的计划，位于布里斯
班市中心地带的维多利亚公园将新
建一座可容纳 6.3 万人的全新体育
场，作为举办开闭幕式和田径比赛
的奥运会主体育场。位于维多利
亚公园附近的百年游泳馆将被改
造成一个世界级的国家水上运动

中心，将拥有 25000 个座位和多个游
泳池。位于市中心地带的布里斯班
展览中心将作为建造主运动员村的
所在地，同时将在那里建造一个可容
纳 2万人的场馆，以举办奥运会期间
的重要活动。

位于布里斯班南郊的昆士兰网球
中心将进行重大升级，包括新建一个
拥有3000个座位的比赛场馆和12个
比赛场地。这一扩建确保了布里斯班
保留奥运网球赛事项目，此前外界猜
测澳网举办地墨尔本可能会接手承办
该届奥运会的网球赛事。

2021 年 7月，昆士兰州首府布里
斯班获得了 2032 年夏季奥运会和残
奥会的举办权，这是继1956年墨尔本
和2000年悉尼之后，澳大利亚将第三
次举办奥运会。

2032年布里斯班奥运会
将建造全新主体育场

“我父亲这辈子和篮球的缘分，
是从一声‘阿弟’开始的。”

23日下午，在2024年中国篮球
名人堂入堂仪式上，81岁的吴忻水
讲起了他父亲、101岁的入堂人物吴
成章的故事。

“1941年，上海青年会中学的篮
球场上，一群人打球缺人，看到我父
亲，随口喊了句：‘阿弟，来凑个数！’
这一喊，喊出了一个‘中国篮球先行
者’（吴成章是中国篮球先行者序列
的入堂人物）。”

吴忻水还调侃自己的父亲“看
人很准”，却在看他的时候走了眼。

“小时候我说要打篮球，他给我
泼凉水：‘就你这材料，到大马路上
一卡车一卡车地拉。’结果，我不仅
打出来，还成为了八一队、国家队的
主力。”

调侃归调侃，在讲述父亲 1948
年伦敦奥运会上对伊拉克队时砍下

“30+”、自创篮球技术统计速记和
“地板球”技术时，吴忻水津津乐
道。他说：“正是老一辈弯下的腰，
撑直了中国篮球的脊梁！”

替新中国第一代篮球国手李汉
亭领取名人徽章的是他的小儿子李
向诚。李向诚说，小时候最喜欢看
父亲的相册，里面有很多父亲去不
同国家游历、学习、比赛、交流的照
片，让自己羡慕又好奇。在照片里，
父亲游泳、划船、钓鱼、爬树、弹吉
他、拉手风琴，很阳光，可是这样的
父亲在他的记忆中一次也没出现
过，因为那时候父亲已经成为教练，
整天都在琢磨篮球训练。

李向诚在入堂仪式上分享了父

亲记在训练手稿中的一段话：攀登
世界高峰是我们的职责，我们一定
要振奋革命精神，树立崇高的理想
和志向，团结一致、艰苦奋斗、努力、
善于创新。这是我们篮球界的行动
指南。李向诚说：“我父亲那代篮球
人看过世界，了解我们曾经与世界
的差距。所以他用自己的方式兢兢
业业地追赶，哪怕只做一块砖，一点
点把砖垒起来，是为了能将中国篮
球托举到真正与世界比肩的高度！”

2024年中国篮球名人堂入堂人
物马清盛作为球员和教练都取得过
非凡成就，吴忻水、郭永林、匡鲁彬、
李玉林当年都是他的弟子。替马清
盛领取名人徽章的是他的儿子马
越，巧合的是他毕业于清华大学，而
当天的仪式正是在清华大学举行。

马越回忆父亲在训练中的严格
时说：“那时候父亲常挂在嘴边的就
是，‘没有听到肉响的训练课，不是
好的训练课’。就是说如果没有高
强度的对抗，训练就不达标。”

马越还讲述了父亲妙用拖把的
故事。“父亲让我找个大拖把，我以
为他是要拖球场，结果是父亲要用
这个拖把做他的延长臂，在郭永林
大哥面前胡噜，增加他跳投的难
度。郭兄必须视线要高过拖把才可
以看见篮筐，这就有了大家照片里
看到的跳得又高、姿势又漂亮的教
科书级别的急停跳投。”

93岁的郭玉佩是中国篮球名人
堂首位裁判员序列入堂人物。当年
他参军学习无线电技术如鱼得水，
却因为一场篮球赛被调入八一男
篮。在枯坐了 4年半冷板凳之后，

他出访欧洲回国写的一篇《欧洲篮
球攻防战术》的文章意外地让他重
新找到了成就感，后来与裁判员工
作结缘。

通过自己的亲身经历，郭玉佩
讲述了钻研业务、学习外语和秉公
执法对于裁判员的重要性。

“古话说‘公生明，廉生威’。裁
判只有敢于坚持原则、出于公心，才
能赢得观众和球员的尊重。”郭玉佩
说，“我想跟年轻裁判们说，裁判工
作需要扎实的专业能力，更需要一
颗公正廉洁的心和终身学习的态
度。赛场上，我们手中的哨子代表
着公平与正义，无论面对多大的诱
惑和压力，都要坚守底线。赛场下，
我们心中的信念承载着责任与使
命，只有不断学习、与时俱进，才能
在规则不断更新，环境日益复杂的
国际舞台上站稳脚跟。”

在当天的入堂仪式上倒数第二
个出场的是中国女篮名将苗立杰，
在进入中国篮球名人堂之前她已入
围国际篮联名人堂。

苗立杰透露，打了20多年的篮
球，2012年的伦敦奥运会是最让她
骄傲的一届比赛。

“当时我是女篮的队长，临行前
突发肠胃炎，加上腰伤复发。我知
道我无法继续用得分为球队做贡
献，但我相信我的队友。开赛前我
动员大家，这次我会做你们最坚实
的后盾，你们就放开了干！后来我
以场均6.5次助攻，在这届奥运会助
攻榜上排名第一。”

苗立杰说，和得分相比，助攻让
她更好地理解了篮球。“一个成熟的

运动员，不应该只考虑体力巅峰时期
如何去赢球。更重要的是，在不同的
职业阶段，知道自己要做什么。只有
跳出每一次被胜负左右的执念，才能
走得更远。”

曾经被誉为亚洲最佳二中锋的巩
晓彬在当天的入堂仪式上最后一个登
场分享。巩晓彬说，他和球迷一样，回
忆过去时最“心潮澎湃”的是 1996 年
亚特兰大奥运会打阿根廷队的那场比
赛，那次奥运会也是他国家队生涯的
人生高光时刻、没有之一。

巩晓彬调侃说：“传我最多的，当
属（19）98 年曼谷亚运会‘血战韩国
队’的名场面，后来就老有人说我是

‘镇韩神针’……这也很教条啊！怎
么？日本队难道就不怕我吗？‘亚洲第
一’也不是我说的。”

发言快结束时，巩晓彬变得语重
心长。“我想说，年轻的球员，别总把眼
光放在国内，只有走出去才能代表中
国！世界的舞台很大！我们那个年代
是没有机会出国发展，真羡慕你们现
在机会这么多！大家一定要努力！拼
搏！奋斗！只有球打得漂亮，自己脸
上有面儿！球迷大家都有面儿，国家
才会有面儿！”

巩晓彬还说：“年轻的球员们，你
们才是中国篮球的未来和希望，条件
都具备，就等着你们去突破自己，超越
前辈，为自己、为国家去赢得荣誉！”

2024年中国篮球名人堂的入堂人
物总共有 9位。他们有的已经故去，
有的还在不同的岗位上为中国篮球做
贡献。春日的下午，在清华大学的新
清华学堂，他们的故事留下了回响。

（新华社北京3月24日电）

一 声“ 阿 弟 ”唤 出 一 个 中 国 篮 球 先 行 者
——名人堂入堂仪式上的故事和妙语

新华社记者 王镜宇 李博闻

3 月 24 日，在美国迈阿
密 进 行 的 女 子 网 球 协 会
（WTA）1000 迈阿密站第四
轮比赛中，中国选手郑钦
文 2 比 0 战胜美国选手克
鲁格，晋级八强。

这是当日，郑钦文在比
赛中回球。

（新华社发）
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由于战绩不佳，意甲豪门尤文
图斯23日宣布主教练莫塔下课，并
任命图多尔为球队主帅。

克罗地亚人图多尔在球员时代
司职后卫，曾为尤文图斯效力多个
赛季，退役后转型成为教练，执教过
拉齐奥、马赛等球队。在 2020-
2021赛季，图多尔曾作为时任主教

练皮尔洛的助手在尤文任职。
据悉，图多尔与尤文图斯的合约

签至本赛季结束，有意大利媒体报道，
如果球队获得下赛季欧冠资格，图多
尔的合同有望延长。

图多尔将率队在29日迎来首场比
赛，对手是热那亚队。

（据新华社罗马3月24日电）

意甲尤文图斯宣布主帅莫塔下课


